

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, jueves 19 de Diciembre 1901.

N.º 6.145

## SECCION POLITICA

### El krausismo

(CONCLUSIÓN)

Si el krausismo no hubiera tenido otro mérito, bastaría este para hacerle acreedor á la gratitud de todos los hombres que piensan. Otros merecimientos tuvo. En el orden intelectual despertó el interés por la investigación, el culto de la verdad, el hábito del pensamiento y la exigencia de la circunspección científica. En el orden ético fué una escuela de hombres de bien. Podrá discutirse sus afirmaciones, combatir sus principios, rechazar sus métodos; nadie puede de buena fe negar la evidencia de su obra moralizadora. Al emancipar las conciencias despertó en las almas el sentimiento de la propia responsabilidad. La conciencia moral dejó el confesionario para internarse en el espíritu. Los krausistas han ofrecido uno de los más notables ejemplos de ese ascetismo filósofo que hace de la virtud la compañera inseparable de la verdad. Han sido los estóicos de su tiempo. No hay que buscar a esos hombres en las alturas de la sociedad, acaparando el poder ó conquistando la fortuna. Su austeridad ha llegado hasta á perjudicar la eficacia de su labor. ¡Cuántos de entre ellos, eminentemente aptos para triunfar en las luchas de la vida pública, han huído de la política más bien por asco de la infección que no por miedo del contagio!

No sé si el krausismo está tan muerto como se pretende. Desmoronóse la armazón sistemática. Desvaneciése la teoría con el eclipse, que yo por pasajero tengo, de las concepciones metafísicas. Disolvióse la escuela como cuerpo ó grupo de adeptos, si tal carácter llegó á tener alguna vez. Pero ¿es que puede darse por muerta á una doctrina en tanto subsiste su espíritu? De lo que el krausismo ha sido y aún es entre

nosotros, de lo que ha representado y representa en la evolución del pensamiento nacional, están ahí los testimonios vivos. Krausistas fueron y krausistas son aún en buena parte, cuando no en todo, D. Francisco Giner de los Ríos, el maestro de los maestros, el maestro por excelencia, el maestro por antonomasia; D. Nicolás Salmerón, el primero de nuestros filósofos; D. Gumersindo Azcárate, nuestro primer político y jurisconsulto científico; Cossío, nuestro primer pedagogo; Sales y Ferré, nuestro primer sociólogo; Dorado Montero, nuestro primer penalista. De procedencia krausista son muchos de los profesores que más honran al magisterio. Allá en Sevilla el ilustre D. Federico Castro prosigue su obra pedagógica, aunque dejando inactivas sus grandes cualidades de escritor, como codicioso del olvido. Allá en la Estación biológica de Santander recata Augusto Linares, como en científica Tebaida, sus dotes maravillosas de idealidad y de expresión. Urbano González Serrano escribe libros que admirará la posteridad. Hermenegildo Giner de los Ríos alterna con su función docente su trabajo de publicista, obrero de una labor que asombra. Posada, Sala, Altamira contribuyen en primer término á hacer de la capital de Asturias nuestra moderna Atenas. En diferentes órdenes de la actividad intelectual laboran Rafael Torres Campos, alma de la Sociedad Geográfica; Juan Salas Antón, apóstol hoy del socialismo; José de Caro, cuya modestia insuperable nunca consintió en salvar la valla de la notoriedad; «Demófilo», el infatigable propagandista del libre pensamiento; Antonio Zozaña, publicista insigne; Luis Morote, gran periodista á la moderna, y Joaquín Costa, sabio entre los sabios y patriota sin rival, el Fichte de la regeneración española, en quien no se sabe que es más de admirar, si el talento ó el corazón. Podrán esos espíri-

tus haber evolucionado más ó menos con el tiempo, pero ninguno de ellos regenera seguramente de su puro abuelo krausista.

No es completa la lista ni lo será aunque, evocando sombras de seres queridos cuya memoria ha santificado la muerte, citará á D. Tomás Tapia, alma nobilísima que abandonó por el de la razón el sacerdocio de la fe, á José Lledó, matemático y bibliófilo eminente, á Laureano Calderón; cuyo elogio yo no puedo hacer, á Antonio Machado, nuestro folklorista, honra de la prensa española, á «Clarín», á aquel Leopoldo Alas inolvidable, uno de los cerebros más poderosos de la España nueva.

El Krausismo encarnó en instituciones. La «Institución libre de enseñanza» y la «Asociación para la enseñanza de la mujer» subsisten aún, bien que luchando penosamente con las inclemencias del medio. Nacida la primera en el movimiento intelectual y social originado por la protesta del profesorado liberal en 1876; creada la segunda por iniciativa de aquel santo de la humanidad que se llamó D. Fernando de Castro, otro sacerdote convertido á la religión del progreso; y mantenida después por la solicitud, constancia y abnegación de D. Manuel Ruiz de Quevedo, uno de esos hombres, tan raros entre nosotros, que saben consagrar á un fin humano y desinteresado, fortuna, tiempo, trabajo y vida. Ambas instituciones dejarán honda y perdurable huella en la cultura nacional. De la una ha procedido toda nuestra novísima orientación pedagógica; de la otra todo lo que aquí conspira á la dignificación y de la emancipación femenina.

Tal ha sido en España la obra del krausismo. Dígase en conciencia si no merece el agradecimiento y el respeto de cuantos entre nosotros sepan á la vez sentir y pensar.

ALFREDO CALDERÓN.  
(La Publicidad.)



## La Unión Republicana

CONCLUSIÓN

Si se quiere mantener su personalidad y autonomía es muy difícil alcanzar la unión por el camino de fusiones y refundiciones, que tropiezan siempre con obstáculos invencibles.

Vamos, pues, á la federación de todas estas autonomías.

Nosotros queremos:

1.º Que en las localidades donde haya varios núcleos republicanos, concierten éstos la federación local.

2.º Que las federaciones locales y los organismos regionales de las localidades concierten libremente la federación comarcal, provincial ó regional.

3.º Que las federaciones provinciales ó regionales concierten la federación nacional de los organismos republicanos.

4.º Que estas federaciones en sus tres órdenes se concierten sobre la base de un absoluto respeto á la autonomía de todos los organismos, subordinados todos, sin embargo, á estos dos compromisos solemnes.

Contribuir por todos los medios á secundar la iniciativa de la representación federal central, encaminada al triunfo de la República, y á mantener á todo trance esta federación, hasta que, proclamada aquella, el poder ejecutivo convoque la Asamblea Nacional constituyente.

Y conste, que el que recomendamos como medio preferible de organización el sistema federativo, no prejuzga nada.

Declaramos que si no tropezara con obstáculos tradicionales, preferiríamos la organización de todos los republicanos españoles en uno solo y único partido.

Tal es la esencia de nuestro pensamiento. Aplicarlo, desarrollarlo, y precisarlo, no debe ser obra de iniciativa personal sino resultado del estudio y de la discusión de varias inteligencias.

Los que suscriben, manteniendo lo esencial de este pensamiento, esto es, la organización federativa de las fuerzas republicanas, comenzarán inmediatamente una campaña popular de propaganda, celebrando reuniones públicas en todas las regiones.

Así despertarán los entusiasmos; así renacerá la confianza en la propia fuerza, base de la disciplina, que se funda en la comunidad de los efectos y en la armonía de los ideales.

No se trata de un nuevo partido, sino de una organización nueva.

Contra nadie vamos.

El espíritu de esta organización es de fraternidad; se inspira en la realidad y por eso es viable y práctica.

Se funda en la autonomía que reconoce la personalidad de todos los núcleos republicanos, y por eso no despertará recelos.

Se dirige á anular fuerzas, para corregir las rivalidades vigentes y por eso es revolucionaria.



Queremos aplicar con fruto á la obra de redimir España, la actividad y las energías de una multitud que no quiere acomodarse al ambiente de pesimismo que le rodea.

Somos optimistas, pero no ilusos. Lo intentaremos todo: todo lo que conciba como posible nuestra inteligencia, y como realizable nuestra audacia, pero sin prometer de antemano nada, si no es el propósito de llegar hasta el fin, cueste lo que cueste y asumiendo todas las responsabilidades.

Esta situación es de paz y fraternidad con todos los republicanos: de guerra sin cuartel contra todo lo existente.

Nos desconoce y nos ofende quien nos atribuye reservas mentales, propósitos mezquinos y ambiciones personales.

Si logramos el fin que nos proponemos con esta campaña, solo aceptaremos como la más honrosa de las recompensas, la hora de dirigir los elementos que han de realizar el supremo esfuerzo, conquistando para nuestros jefes la responsabilidad abrumadora del gobierno y la tribuna del legislador, que han de obrar sobre los cimientos labrados por la revolución un nuevo edificio político y social.

Para el pueblo más libertad política, más igualdad económica, más justicia y más bienestar. Para nosotros la paz de la conciencia y un puesto en la vanguardia de los elementos políticos que sigan luchando por el progreso, por la libertad y por la emancipación social.

Y si hay otra iniciativa más práctica, que sume mayor número de fuerzas en la opinión pública, nosotros seremos sus mejores adeptos y sus primeros propagandistas.

A todo estamos dispuestos, á todo menos el silencio, á la pasividad y á la regnación.

Salud y Revolución.  
Alejandro Lerroux, Vicente Blasco Ibañez, Rodrigo Soriano, Emilio Junoy. Siguen las firmas.

SECCION DE NOTICIAS

Extranjero

Asesinatos á granel

La población de Hamburgo está consternada. En pocos días han sido asesinadas treinta y dos personas, sin que haya sido posible dar con la pista del misterioso asesino, pues parece indudable que todos esos crímenes han sido cometidos por una sola mano criminal.

Esto ha hecho llevar la imaginación hacia los crímenes de análogo carácter cometidos hace algunos años por Jak el destripador en el barrio de Whitechapel de Londres, que llenaron de horror al mundo entero, y los no menos célebres de nuestro famoso Sacamantecas.

Hay quien cree que los indicados crímenes de Hamburgo son cometidos por un monomaniaco, y aún cuando se ha redoblado la vigilancia y aumentado el personal de policía no se logra dar con el misterioso y terrible criminal.

¿Será verdad?

Ha circulado en La Haya el rumor de que para no exponer al venerable presidente Krüger á los excesivos rigores del clima invernal holandés,

irá en breve el inolito anciano á refugiarse bajo el clima templado de una de las ciudades de las costas de España que podría ser fácilmente la de Barcelona.

Los aliados de los boers

Ya ha empezado el War Office británico á publicar nueva y diariamente, la lista de las defunciones que, debidas á la actual estación, ocurren entre las tropas inglesas en el Africa del Sur.

El mitin pro-boer de Chicago

Los dos hechos más notables con referencia al mitin pro boer de Chicago, son el haberse recogido entre los concurrentes en pocos minutos, más de 5.000 dólares con destino á los ancianos, mujeres y niños boers, víctimas del salvajismo británico en los campos de concentración del Africa del Sur.

Consiste el otro hecho en la lectura de la carta de mister Carl Schurz, secretario que fué del ministerio del Interior y exministro plenipotenciario de los Estados Unidos en Madrid, adhiriéndose al mitin y declarando que, los norteamericanos, que se alegran de ver desaparecer de los Estados Unidos los antiguos sentimientos de hostilidad contra Inglaterra, se van volviendo anglofobos ante el horrible espectáculo que al mundo civilizado ofrece la guerra angloboer, de la cual protesta en nombre de la civilización y de la humanidad.

La guerra anglo-boer

Nada sabe ó quiere saber el gobierno inglés de la función militar celebrada en Heilbron que, como nos han dicho los telegramas particulares de origen británico y holandés terminó con la retirada (léase derrota) de las columnas inglesas mandadas por Wilson y Remington ante los 2.000 jinetes que las atacaron bajo la dirección del valerosísimo Dewet. Solo la Agencia Laffan recibe de su corresponsal en Pretoria un telegrama diciendo, que después de haber reunido el general Dewet 2.000 hombres, se volvió de repente contra la columna inglesa Wilson que le perseguía y la envolvió casi, no copandola por haber llegado en socorro de la misma después de una marcha forzada de 45 kilómetros, la brigada Remington.

Ambas columnas tuvieron, empero, después de haberse unido, que retirarse con algunas pérdidas, ante el ataque impetuoso de los boers.

Socorros á los reconcentrados boers

Para auxiliar á los infelices ancianos, mujeres y niños boers, víctimas de la barbarie británica en los campos de concentración, envió el caritativo comité «Brockhuisseu» de Bruselas durante el pasado mes de octubre, los fondos siguientes: 20.000 francos al campamento de concentración de Bloemfontein; 25.000 al de Pretoria, 25.000 al de Durban, 25.000 al de Kimberley y 50.000 al de Mafeking.

BIBLIOGRAFÍA

Máximo Gorki

Los vagabundos

La publicación de Los vagabundos, verdadera novedad litera-

ria que acaba de llegar á nuestra redacción, honra mucho á la casa «Maucci» de Barcelona, atenta siempre al movimiento intelectual de Europa y América.

Hace poco tiempo que los periódicos franceses se ocuparon con gran extensión y elogio de un escritor ruso: Máximo Gorki, á quien dieron en llamar «el poeta de los miserables».

Prescindiendo de las ideas sociales de Gorki, hay que reconocer en este joven escritor gran capacidad intelectual y una intuición artística extraordinaria.

Corki errante, padeciendo las angustias de la lucha por la vida, ha sabido crear tipos y escenas originalísimas. Las amargas realidades que describe, están idealizadas con los soberanos encantos del arte. Su pluma enérgica nos describe el mar de un modo nuevo, con una precisión poética, asombrosa y magnífica.

Las cuatro hermosas novelas que forman el tomo, «Malva», «Tchelkache», «Mi Compañero» y «Konovlov», están llenas de realidad; sus personajes viven, luchan y sufren todas las tristes calamidades que acompañan á la miseria.

La traducción de «Los Vagabundos», está hecha con todo esmero, y en cuanto á la parte editorial, inmejorable, pues forma un elegante volumen de más de 300 páginas, al popularísimo precio de costumbre en la casa «Maucci»: una peseta.

La casa Maucci en Noviembre

El resumen de las nuevas publicaciones editadas por esta infatigable Casa Editorial durante el mes de Noviembre, es como sigue:

Los Ladrones del Gran Mundo, por Ponson du Terrail.

VI. «Las Celadas de Olimpia».

VII. «El Desafío de Amor.» (Conclusión.)

Los Vagabundos, por Máximo Gorki.

Cosas Baturras, por Julio Victor Tomey.

El Rey de los Cocineros, por Tomás Climents y Orts.

Además ha reimpresso numerosas obras que tenía agotadas.

Para el presente mes de Diciembre, prepara la hermosa novela portuguesa de «Eca de Queiroz, La Reliquia, cuya versión ha sido encomendada al notable escritor «Ramón del Valle Inclán; las Memorias de una Doncella, por «Octavio Mirbeau»; y del gran «Tolstoy», Ana Karenine, en dos tomos, Iván el Imbécil y Placeres viciosos.

Entrará también en prensa la quinta edición de veinte mil ejemplares, de la célebre obra de «Sienkiewicz», Quo Vadis? cuyos tomos luciran elegantísimas cubiertas, y llevarán profusión de grabados en el interior. Con esta tirada habrá editado la Casa, doscientos mil volúmenes de tan memorable obra.

Indudablemente esta Casa Editorial es la que más trabaja en España.

CORREO DE HOY

Ultimos Telegramas

Madrid 18, 8'45.

San Sebastián.—Al salir el marqués de Najera de visitar al director de la Sucursal del Banco de España, resbaló y cayó contra las escaleras de mármol, produciéndose la fractura del cráneo.

Madrid 18, 9'15.

En la discusión del capítulo 7.º del presupuesto de Instrucción pública

intervendrá el diputado por Tarrasa, Sr. Sala, para pedir que se aumente la consignación destinada al sostenimiento de las Escuelas de Artes e Industrias.

Cuenca.—Hay más de metro y medio de nieve en las calles de esta ciudad. Se ignora el paradero del tren que debía llegar á las cuatro de la tarde. No ha llegado ni ha podido salir el coche-correo de ninguna línea.

Los contornos de Valverde y Montilla están intransitables.

Continúa nevando y se teme que un rápido deshielo produzca el desbordamiento del Júcar.

Soria.—Los coches correos de Calahorra y Burgos se hallan imposibilitados de llegar á Soria á causa de la nieve.

En los pueblos de esta provincia empieza á sentirse la miseria y el hambre.

Vigo.—Ha terminado la huelga de los tripulantes de los vapores de Bonzas.

Gibraltar.—Se han declarado en huelga los obreros que trabajan en las obras del dique.

Madrid 18, 9'35.

La «Gaceta» publica un anuncio de la Dirección del Tesoro en el que se manifiesta que existen las siguientes diferencias entre los billetes de la Lotería falsos y los verdaderos.

En la numeración de los billetes falsos el dibujo es más delgado y el espacio entre los guarismos unos cuatro milímetros menor; por el reverso el bajo relieve parece hecho á mano; el sello resulta impreso con tinta descolorida; el dibujo es imperfecto y las letras más finas y largas. El lado derecho de la separación central de dicho sello tiene seis círculos y los legítimos tienen siete.

Alicante.—El tren correo de Madrid ha llegado con cinco horas de retraso á causa de las nieves.

Cádiz.—Se ha agravado la huelga de los cargadores de sal.

Madrid 18.

«El País» dice que no comprende que pueda dimitir el catedrático señor Sales Ferrer. Créese que el Gobierno lo debe haber dimitido y que se ha de decir la verdad de lo que ha pasado. Estos liberales son capaces de todo. Ellos establecieron—añade «El País»—la asignatura de Religión y Moral, lo que no se atrevió á hacer don Alejandro Pidal siendo ministro de Fomento. Ellos separaron al señor Arenas de su cátedra de Granada, mientras que los conservadores no separaron á ningún catedrático. Volvemos á los tiempos de Orovio, en que se perseguía á los catedráticos. Aunque el señor Sales hubiese dicho en la cátedra lo que dijo en el Ateneo, no había motivo para separarle de la cátedra, ni aun siquiera para formarle expediente.

«El País» publica en letras muy grandes: «Número indennuciable». «No queremos, dice, que hoy nos denuncien. Primero, para burlar á la autoridad gubernativa, que ya nos está acechando el número á la salida. Segundo, porque queremos hacer un descubierta para que pueda llegar el número á provincias después de ocho días de recogida y denuncia diaria. Y tercero, para que los correligionarios puedan leer la circular que publicamos.»

Dice «El País» á sus lectores, particularmente á los de provincias, que tengan calma, que lo que no han podido leer ya lo oirán, porque los se-



nores Blasco Ibañez, Lerroux y Soriano se cuidarán de repetirlo en sus viajes de propaganda revolucionaria. «El País» recomienda a sus lectores que tengan calma y mala intención.

Madrid, 18, 6'35.

Washington.—Ha sido presentada a la Cámara de los diputados una proposición en la que se pide que la conducta del almirante Schley sea examinada por una comisión civil.

Ha quedado sobre la mesa del Senado un proyecto de ley en el que se dispone la expulsión de los anarquistas.

París 18.

Con motivo de la discusión del presupuesto de Cultos, M. Waldeck Rousseau manifestó ayer en la Cámara de los diputados que la supresión de dicho presupuesto no debía preceder a la separación de la Iglesia del Estado, porque no ofrece las garantías que deben acompañar a esta separación. Habló de los inconvenientes de la independencia de la Iglesia y de las ventajas del Concordato, entendiendo que hay que restablecer los créditos relativos al presupuesto de Cultos. La derecha propuso la fijación en los sitios públicos del discurso de M. Waldeck Rousseau. La proposición fué desechada por 436 votos contra 13. El ponente de la comisión de presupuestos, M. Merlón, insistió en pedir la supresión del presupuesto de Cultos. Por 350 votos contra 187 acordóse discutir los artículos de dicho presupuesto. El ministro de Hacienda presentó un proyecto en el que se pide la concesión provisionalmente de dos dozavas partes del presupuesto.

París 18.

Telegrafían de Berna que el Consejo de los Estados ha discutido varias proposiciones en las que se pide al Consejo federal que practique cerca de los demás Gobiernos las oportunas gestiones para inducir a Inglaterra a que ponga término a los sufrimientos de las mujeres y niños boers que se hallan en los campamentos de concentración. El presidente de la Confederación helvética ha pedido que se remitieran dichas proposiciones al Consejo federal y ha invocado los deberes de neutralidad, siendo aprobada su proposición.

## MAHÓN

### Casino Unión Republicana

Sección recreativa

Para el sábado 21 del corriente se prepara en el teatro del casino «Unión Republicana» la «reprise» de la ópera en 4 actos dividida en 8 cuadros.

### II Trovatore

Empezando a las 9.

Nota. El sorteo de las localidades no abonadas tendrá lugar el viernes a las nueve de la noche, encareciendo la asistencia de los suscriptos, para que en el acto puedan escoger los puestos que más les satisfagan.—La Comisión.

A las doce y media de hoy llegaba enfrente de su habitual fondeadero el vapor correo «Isla de Menorca», siendo portador de la correspondencia, 60 pasajeros y carga vária. Ha traído 10 cerdos cebados desde la vecina isla para el abasto público.

Entre los pasajeros venidos en el vapor correo hemos visto a varios estudiantes naturales de esta ciudad los que vienen a pasar las vacaciones de Pascuas al seno de sus respectivas familias.

También han venido en el mismo buque nueve presos custodiados por un cabo y dos guardias de la benemerita, para ser ingresados en la Penitenciaría Militar de la Fortaleza de Isabel II.

Dice «El Diario de Barcelona» en su número de la tarde de ayer:

A la hora de itinerario saldrá hoy para Alcudía y Mahón el vapor correo «Isla de Menorca», el cual desde el próximo mes será el buque correo destinado a prestar el servicio directo de Palma a Mahón y de Mahón a Barcelona. El «Menorquina» hará el servicio de Mahón, Ciudadela, Alcudía, Barcelona y viceversa.

La compañía del Teatro Principal pone esta noche en escena la ópera en 5 actos del maestro Gounod

### FAUST.

Para el domingo próximo se anuncia la primera representación de la ópera de gran espectáculo en 5 actos del Maestro Meyerbeer que lleva por título

### L'AFRICANA.

Al atardecer de ayer dejó caer anclas en este puerto el vapor mercante *Cuba* de la matrícula de Noruega con carga de carbón mineral, cuyo combustible está descargando en unos almacenes contiguos a la cuesta *d' en Pujol*.

M. Macorni, que actualmente hace ensayos del telégrafo sin hilos en San Juan de Terranova, declara que ha podido ponerse en comunicación durante algunos minutos con la costa de Inglaterra y percibir señales con venidas hechas en el Cabo Lizardo.

En una importante conferencia que celebraron en Alemania los jefes de las compañías de navegación trasatlántica, se resolvió que en adelante cesara toda competencia entre las compañías alemanas, inglesas y americanas, y que estas compañías establecieran una tarifa uniforme para pasajeros y mercancías.

*Mam' zelle Nitouche* fué la obra que se puso anoche en el casino «El Consejo» a cuya representación asistía regular concurrencia. Esta preciosa zarzuela que se estrenó en el teatro *Vaudeville* de París, se la hizo pasar luego la frontera amoldadola a la escena española, de cuyo cometido se encargó el señor Pena Domínguez, así como de la música el popular maestro Barbero.

La ejecución que le cupo anoche bastante regular; todos los artistas procuraron amoldarse al personaje que representaban, si bien la señora Celia, en su parte de *Dionisia*, y el Sr. Torres en la de *Agustín floridor*, fueron los que sobresalieron de entre los demás.

En el desempeño del tercer acto de «La Traviata», también cooperaron a su franca ejecución los dos artistas antes citados, secundados por el señor Estany que tenía a su cargo el papel de *Armando Duval*.

Relación de los pasajeros llegados hoy a bordo del vapor correo «Isla de Menorca».

DE BARCELONA.—D. Juan Fabrè esposa é hija, José Andreu, Francisco Pont y esposa, Fernando Ortiz, Juan Hernandez, José Sancho, Nicolás Comellas, Juan Umbert, Mateo Seguí, Teodoro Canet, María Més, Francisco Orfila, Ramón Vives, José Serra, Manuel Gomila, Antonio Cardona, Antonia Anlés, María Gutierrez, Celestino Fernandez, Francisco Montleón, Juan Martínez, Jaime Marian, doce individuos de tropa, Elio-doro Gelabert, Miguel Gelabert, Juan Vallhonrat, Bartolomé Escudero y hermano, Francisco Lucena, Gabriel Despujols y criado, Juan Marí, Juan Ginart, señora, hijo y criada, Juan Ginart Pons.—Total 51.

DE ALCUDIA.—D. Pablo Camantos, Benito Oliver, Benito Santacana, Juan Ruiz, Vicente Marqués, Antonio Taverní, Juana M.<sup>a</sup> Gauni, Antonio Llopis, Bernardo Llopis.—Total 9

### Crónica marítima

#### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 18

De Cardiff vapor noruego «Cuba» cap. Mr. C. Høie con 14 trips, y carbón mineral.

Día 19

De Barcelona y Alcudía vapor correo «Isla de Menorca», cap. Ginart.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 10'15.

La Dirección del Tesoro ha publicado en la Gaceta las diferencias que se notan entre los billetes falsos y los legítimos de la Lotería del día 23 del corriente. Entre otras, existe la más notable consistente en que los legítimos el sello de la dirección en el lado derecho tienen siete círculos, mientras que en los falsos solo contienen seis.

Madrid 18, 11.

En el pueblo de Arilla (Cuenca) han caído tremendas nevadas por cuyo motivo se hallan interrumpidas las comunicaciones.

Madrid 19, 1'45.

En la sesión del Congreso se ha promovido un tumulto indescriptible a motivo de ciertas frases pronunciadas por el diputado republicano por Valencia señor Rodrigo Soriano. Los monárquicos de todos los lados de la Cámara dirigenle con tal motivo fuertes protestas, a las que contesta el señor Blasco Ibañez, también diputado republicano por Valencia, encarándose con los interruptores y gritándole «¡silencio cortesanos!», a cuyo apóstrofe sucede el de Rodrigo Soriano con otro de «¡silencio lacayos!»....

Madrid 19, 2'15.

Después del incidente tumultuario habido en el Congreso, se aprueba el presupuesto parcial de Instrucción Pública.

En Barcelona la huelga de los oficios metalúrgicos sigue todavía así bien con marcado cariz pacífico.

Madrid 19, 10'15.

Telegrafían de Barcelona que un grupo de huelguistas metalúrgicos se tiroteó con los obreros de una fábrica que se negaron a abandonar el trabajo, resultando de la refriega tres heridos de bala que continúan de gravedad. El dueño de la fábrica hirió a su vez a tres huelguistas con una maceta que les arrojó desde el terrado.

Madrid 19, 11'20.

Dicen que en Manila, capital del archipiélago filipino, corrian rumores de prepararse un complot contra la dominación Americana, fijándose hasta el día de la matanza general de estos últimos.

En Tenerife capital de las islas Canarias se nota cierta agitación.

### Cotización Oficial

Madrid 18 Diciembre a las 16.

4% interior . . . . .	72'90
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable 4 p% . . . . .	00'00
Id. 5 por 100 . . . . .	92'30
Cubas 1886 . . . . .	00'00
— 1890 . . . . .	00'00
Banco España . . . . .	489'00
Tabacalera . . . . .	405'00
París a la vista 36'00 a 35'75	
Londres id. . . . .	00'00 a 00'00

### Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa . . . . .	00'00	75'00
Banco de Mahón . . . . .	39'00	41'00
Eléctrica Mahonesa . . . . .	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado . . . . .	104'00	00'00
Marítima . . . . .	90'00	00'00
Maquinista Naval . . . . .	100'00	00'00
Idem Resíduos . . . . .	100'00	00'00
Oblig. municipales . . . . .	68'50	00'00

Mahón 17 Diciembre 1901.

### Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoll, 19 Diciembre.  
Barómetro 737'0  
Viento SO. fresco.  
Marejada.  
Cielo chubascoso.  
Horizontes tormentosos y brumosos.

## TEATRO PRINCIPAL

### Compañía de ópera italiana

Para el Domingo día 22 del corriente se pondrá en escena la gran ópera en 5 actos

### L' Africana

Se recomienda a todas las señoras que concurren al Teatro, no se asusten al oír los disparos al final del acto tercero todas las noches se haga

### Africana

1901

Hoja del Calendario para mañana

## Diciembre 20 Viernes

Sto. Domingo de Silos.

Salc el Sol a las 7'17.—Pónese a las 4'39.

Luna: Salc 12'44 T.—Pónese 1'44 M



**Casino «La Unión»**

A tenor de lo prescrito en el artículo 23 del Reglamento por el que se rige esta Sociedad, se convoca á Junta General Ordinaria para el día 1.º del próximo Enero de 1902 al objeto de proceder á la renovación de los cargos de Presidente, Archivero y Secretario de la misma.

De no tener lugar la Junta al expresado día se verificará el día 5, tomándose acuerdo sea cualquiera el número de socios.

Mahón 15 Diciembre 1901.—P. A. de la J. D.—El Secretario, Juan F. Fiol.

**TEATRO****Compañía de ópera italiana**

Función para el jueves

3.ª DE ABONO 2.ª SERIE

La ópera en 5 actos

**Faust**

A las 8 y media.

NOTA.—Siguen los ensayos de la ópera en 5 actos del Mro. Meyerbeer L'AFRICANA.

**SECCION OFICIAL****Ayuntamiento de Mahón****Obras públicas**

Acordado por este Ayuntamiento la reforma de la rasante del arroyo de la calle de San Roque de esta ciudad, se halla de manifiesto al público en la Secretaría de aquel el plano levantado al efecto por el plazo de veinte días á contar desde la publicación del presente anuncio en el Boletín Oficial de esta provincia durante cuyo periodo podrán presentarse contra dicho proyecto las reclamaciones á que haya lugar.

Mahón 17 de Diciembre de 1901.—El Alcalde, Antonio J. Fornaris Rodríguez.

**EDICTO****Don Juan Ginart Hernández,**

Recaudador voluntario de la única Zona de Menorca.

Hago saber: Que por la Tesorería de Hacienda se ha dictado con fecha 14 de Diciembre la siguiente providencia:

«Mediante no haber hecho efectivos sus cuotas los contribuyentes incluidos en la anterior relación, por el concepto de la contribución Territorial é Industrial correspondiente al

cuarto trimestre de este año, durante los periodos voluntarios de cobranza que al efecto se les señalaron, cumpliendo lo preceptuado en el art. 50 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900, declaro á dichos contribuyentes incurso en el recargo del primer grado de apremio, que consiste en un 5 por 100 sobre el total importe de sus respectivos débitos; en la inteligencia de que, si en plazo de tres días no satisfacen el principal y recargos referidos, les parará el perjuicio á que hubiere lugar é incurriran los morosos en el segundo grado de apremio con nuevo recargo del 10 por 100 sobre dicho importe y la ejecución contra sus bienes.»

Y en cumplimiento de lo que dispone el art. 52 de la citada Instrucción, se publica el presente edicto, por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar sus descubiertos con el recargo del primer grado de apremio á cuyo efecto permaneceré en esta localidad y sitio de costumbre durante los días 20, 21 y 22 de las 9 á las 13 del día.

Mahón á 16 de Diciembre de 1901.—El Recaudador, P. A. Benito Aguiló.

**Subasta**

El día 21 del actual á las once de la mañana se venderá en licitación privada en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de su dueño, una casa situada en esta Ciudad, calle de la Plana, señalada con los números 13 y 15.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Mahón 11 Diciembre de 1901.

**SUBASTA**

El día 28 del corriente á las 11 de la mañana se procederá á la venta en pública subasta de la casa número 12 de la calle de las Moreras de esta Ciudad, con salida á la calle de San Alberto donde tiene dos puertas señaladas con los números 7 y 9 perteneciente á los herederos de Doña María Orfila y Pons.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons (Rosario 18) bajo el tipo de 10.000 pesetas, no admitiéndose postura inferior y con sujeción á las condiciones que obran en poder de dicho Notario.

Mahón 12 de Diciembre de 1901.

**El Anuario de la Exportación**

(INDUSTRIA Y COMERCIO)

es el que tiene más lectores por ser el más **BARATO** de todos los Anuarios internacionales del mundo y porque publica:

- Las Señas del Comercio, Industria y Artes liberales de las principales naciones del mundo.
- Los Aranceles de Aduanas, de todas ellas.
- Diccionario Geográfico, de todas las principales poblaciones del mundo.
- Los Índices de Profesiones, en varios idiomas.
- Informaciones Comerciales, para el desarrollo del tráfico internacional.
- Las Tablas de Monedas, Pesas y Medidas, de todos los países, con sus equivalencias.
- Las Estadísticas del comercio de importación y exportación de España con las demás naciones.
- Las Tarifas de transportes por ferrocarril.
- El Régimen á que han de sujetarse los Viajantes de Comercio en el extranjero, y los del extranjero en España.
- Las Líneas de Navegación, etc., etc.

**PRECIOS**

En Barcelona por suscripción, 10 pesetas; no suscriptores 12.50 pesetas.  
En el resto de España por suscripción, 12 pesetas; no suscriptores 15 pesetas.

REPRESENTANTE EN MENORCA

Miguel Thomás.—Cardona y Orfila 30.—MAHÓN

**Se retrata todos los días (aun que lueve)**

Retratos desde 1 real vellón á 5 duros uno

**FEMENIAS**

Plaza de la Miranda núm. 4

**TALLER FUNDADO EL AÑO 1869**

Se guardan los clichés durante un año

MUESTRARIO EN LA PLAZA DEL CARMEN

esquina á la calle No. 6

**Farmacia del Dr. Casasa**

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad de mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Cuanto padezcan de la boca**

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, esorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servain del Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Diríjase al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

**SÁNDALO PIZA**

**MIL PESETAS**

«Este precioso Sándalo de sándalo negro que ha del Dr. Piza de Barcelona, y que cura más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con Medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombradas prácticas diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

**NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR**

**LEGITIMOS TURRONES**

De Jijona, de Nieve, de Frutas y duro de Alicante; las ricas Paladillas de Alcoy y Piñones, de la acreditada Fábrica de Primitivo Rovira de Jijona, premiada con medallas de oro y plata en varias exposiciones.

Ne equivocarse—Calle Deyá n.º 5.

Imprenta de Bernardo Fabregues.